
ЗАМЕЧАНИЙ МОГЛО БЫ НЕ БЫТЬ
7 апреля в Киеве состоялось 

совместное заседание президи
ума Национальной академии 
наук Украины и научно-техни- 
ческого совета Минтопэнерго по 
рассмотрению концептуального 
проекта нового безопасного кон- 
файнмента объекта “Укрытие”

Ч е рнобыльской АЭС.
Это очередная стадия об

суждения концептуального 
проекта новой защитной обо
лочки для объекта "Укрытие”. 
До этого уже состоялись два 
“круглых стола”, общественные 
слушания, заседание Нацио
нальной комиссии по радиаци
онной защите, заседание Ака
демии строительства и Инже
нерной академии Украины.

Председательствующий на 
совместном заседании Прези
дент НАН Украины Б.Е. Патон 
отметил, что подобное заседа
ние очень актуально, поскольку 
проект действительно уникаль
ный, содержит много новых тех
нических решений и не имеет

аналогов в мировой практике.
В начале заседания заммини

стра топлива и энергетики Украи
ны НА. Штейнберг проинформи
ровал присутствующих о том, что 
после объявления 11 марта тен
дера на проектирование и строи
тельство НБК уже девять компа
ний из разных стран приобрели 
пакеты тендерной документации. 
Н А. Штейнберг подчеркнул, что 
сооружение нового конфайнмен- 
та над объектом “Укрытие” Черно
быльской АЭС чрезвычайно слож
ная задача. Это очевидно уже на 
стадии разработки КП (ТЭО) НБК. 
При проектировании типичных 
объектов технико-экономическое 
обоснование можно проработать 
достаточно детально, но это не 
относится к объекту “Укрытие”, 
который выходит за рамки дей
ствующих нормативно-техничес- 
ких требований.

Члены президиума Академии 
наук, принимавшие участие в об
суждении, высказывали различ
ные точки зрения как на вопрос о

необходимости создания но
вой оболочки, так и на концеп
туальный проект нового кон- 
файнмента типа “Арка". Было 
отмечено, что целого ряда за
мечаний могло бы не быть, 
если бы в разработке концеп
туального проекта более ак
тивно были задействованы 
ученые и их наработки.

В процессе обсуждения 
ученые обратили внимание 
проектировщиков и заказчи
ков проекта на необходимость 
тщательной проработки воп
росов радиационной безопас
ности, выбора материалов 
для конструктивных элемен
тов арки, социальных гаран
тий персоналу, задействован
ному в строительстве НБК. 
Особо было подчеркнуто, что 
залогом позитивного результа
та этого уникального проекта 
послужит создание системы 
научно-технической поддерж
ки при проектировании и стро
ительстве.

Участники совещания подчер
кнули, что сооружение новой за
щитной оболочки имеет большое 
значение не только в плане обес
печения технической и радиаци
онной безопасности и возможно
сти выполнения дальнейших ра
бот по преобразованию “Укрытия” 
в экологически безопасное состо
яние. Сооружение НБК позволит 
снизить социально-психологичес
кое напряжение в обществе, свя
занное с реальной угрозой от су
ществующего “саркофага”.

16 апреля Межведомственная 
комиссия по комплексному реше
нию проблем Чернобыльской 
АЭС рассмотрит концептуальный 
проект (ТЭО) нового безопасного 
конфайнмента, заключение “Ук- 
ринвестэкспертизы” и обобщен
ные результаты проведенных об
суждений с общественностью и 
научными организациями. После 
этого проект будет передан на 
рассмотрение в Кабинет Мини
стров Украины.

ИПО ГСП “ЧАЭС”



ПЕНСИЯ: "БОЛЬНЫЕ" ВОПРОСЫ
Нынешняя пенсионная реформа 

вызывает множество недоуменных воп
росов. Особое недовольство проявля
ют те гражд а н е , у которых прибавка к 
пенсии составила всего лишь 5— 6 гри
вен. Некоторые пожилые люди в поры
ве гнева даже запечатывали эти деньги 
в конверты и отправляли в Пенсионный 
фонд. Что же происходит с пенсиями и 
в каком направлении будет развивать
ся реформа? На этот и другие вопросы 
отвечает вице-премьер-министр Украи
ны Дмитрий Табачник.

“ ЧИСТАЯ” ЗАРПЛАТА

— В первую очередь хотел бы об
ратить внимание на тот факт, что Ук
раина единственная из всех республик 
бывшего СССР при проведении пен
сионной реформы пересчитала все так 
называемые “старые” пенсии. Россия, 
например, как и Молдова, и Казахстан, 
пошли по другому пути. “Новые” пен
сии там получают только те люди, ко
торые ушли на заслуженный отдых 
после вступления в силу соответству
ющего закона. Остальные пенсионеры

  не получили ни единой копейки.
В Украине пенсионная реформа кос

нулась всех пенсионеров без исключе
ния, и первая сложность заключалась 
именно в изыскании дополнительных 
средств. Хочу подчеркнуть: в стране уве
личились (не уменьшились!) абсолют
но все пенсии, а если у некоторых граж
дан они “маленькие”, это объясняется 
только тем, что во времена советской 
власти у них, особенно в аграрном сек
торе, была небольшая зарплата.

— Откуда взялись пресловутые 
4,2 %, касающиеся тех пенсионеров, 
которые не получили права на повы
шение пенсий?

— В Украине сегодня минимальный 
размер пенсии составляет 96 грн. Ког
да Пенсионный фонд во время пересче
та пенсий определял, какая категория 
граждан в соответствии с новым зако
ном может рассчитывать на прибавку, 
то оказалось, что людям с маленькой 
пенсией надеяться не на что. Да, сред
ний уровень пенсии в стране серьезно 
вырос, это факт. К примеру, у некото
рых шахтеров, металлургов, химиков он

достиг 700 — 900 грн. Но ведь ни для 
кого не секрет, что у тех же колхозников 
даже в 1995 году зарплата составляла 
35 —  50 карбованцев. С ними-то как 
быть? Подсчитав финансовые возмож
ности Пенсионного фонда, по предло
жению его председателя Бориса Зай- 
чука правительство приняло решение 
повысить на 4,2 % пенсии тех людей, у 
которых они после перерасчета по но
вому закону не увеличились. (На днях 
Кабмин принял решение о повышении 
размера минимальных пенсий с 1 ян
варя 2004 г. на 12 %. — Ред.)

—  Согласно статистике среднеме
сячная зарплата в Украине в 2002 году 
составила 376,38 грн. Почему Кабмин 
согласился с позицией Госкомстата и 
Пенсионного фонда и уменьшил ее до 
306,45 грн.? По утверждению некото
рых специалистов, правительство тем 
самым уменьшило все пенсии на 20%, 
причем 60 — 70% нынешних пенсио
неров вообще никакой прибавки не по
лучат. Пенсионеры считают, что Кабмин 
не имел никакого права так поступать, 
и все разговоры о том, что 376,38 грн.
— это “грязная”, а 306,45 — “чистая” 
зарплата, рассчитаны на легковерных: 
когда люд и  получали зарплату на руки, 
с них уже были удержаны все налоги и 
обязательные платежи.

— Чтобы ответить на этот вопрос, 
необходимо внимательно и вдумчиво 
рассмотреть, из чего состоит зарпла
та, учитываемая статистикой. А в нее 
входят основная и дополнительная 
(премии) зарплата, а также поощри
тельные и компенсационные выпла
ты, которые включают в себя как бы 
третью составляющую зарплаты: оп
лату учебы детей сотрудников пред
приятий; путевки на лечение и отдых 
или их компенсацию; экскурсии и пу
тешествия; прибыль, потраченную на 
приобретение акций; деньги, предназ
наченные на выкуп имущества пред
приятия членами трудового коллекти
ва, или кредиты в банке, взятые на эти 
цели. В вышеупомянутую среднюю 
заработную плату 376,38 грн. входят 
все три вида зарплаты. Не хочу ска
зать, что эта цифра не соответствует 
действительности, просто она не бух
галтерская, а предназначена для про
гнозирования состояния экономики.

Во всем мире при расчете пенсий 
руководствуются исключительно уп
лаченными взносами. А как же ина
че? Пенсионный фонд — это своеоб

разная огромная “касса”, в которую все 
предприятия и работники вносят день
ги. Размер пенсий зависит от того, 
сколько гривен в нее поступило. В Пен
сионном фонде есть два управления — 
доходов и персонифицированного уче
та. И оба, проведя анализ поступивших 
взносов за 2002 год, вышли на один 
показатель. Эти данные может прове
рить любой желающий, здесь нет ника
кой тайны. Кстати, в нашей стране се
годня 26,5 млн. работающих, однако в 
2002 году только 21 млн. человек упла
тили взносы в Пенсионный фонд. Ос
тальные работали либо временно, либо 
неполный год, либо не уплатили взно
сы, а кто-то, оформив липовую турпо
ездку, несколько месяцев работал за 
границей.

Серьезное влияние на пополнение 
Пенсионного фонда оказывают еще два 
фактора. Во-первых, Верховная Рада 
определила, что из суммы, превышаю
щей семь среднестатистических зарп
лат (2660 грн.), взносы в фонд не бе
рутся. В 2002 году в “кассу”, т. е. в Пен
сионный фонд, по этой причине не по
ступило отчислений около 3 млрд. грн.! 
Во-вторых, существуют отрасли, пользу
ющиеся льготами по уплате взносов в 
Пенсионный фонд. Например, аграр
ный сектор.

ДЕНЬГИ В КОНВЕРТАХ

— Критики пенсионной реформы 
умалчивают о самом главном. Нынеш
ние пенсии не являются чем-то застыв
шим и неизменным. Согласно закону о 
пенсионном страховании, ежегодно по 
мере роста средней зарплаты в стране 
будут увеличиваться и все трудовые 
пенсии.

— Разве есть основания для опти
мизма?

— Я реалист и буду оперировать 
официальными показателями. В 2002 
году средняя пенсия в Украине состав
ляла 122,65 грн., в 2003 — 139,45, на 1 
января 2004 г. — 174,57. Положитель
ная динамика налицо. За последние 2,5
— 3 года средняя пенсия в стране вы
росла на 67 %.

— Откуда деньги взялись?
— Пенсии растут, потому что развива

ется экономика страны, реально увеличи
вается зарплата, которая постепенно вы
ходит из "тени”. Эту тенденцию можно про
иллюстрировать следующими данными. В 
2000 году люди получили наличными че
рез банки 30,9 млрд. грн., в 2001 — 42,7, в 
2002 —  51, а в 2003-м — более 62 млрд. 
фн. За последние пять лет зарплата по
чти утроилась. С чем это связано? Дело в 
том, что раньше в Украине работала “кон
вертная” система оплаты труда — люди 
получали деньги, которые ни в одной ве
домости не фигурировали. С принятием 
закона о пенсионном страховании мы со
здали такую систему, которая заставляет 
людей думать о своей старости.

—  Однако далеко не всех руководи
телей предприятий волнует будущее со
трудников. Не перечисляя деньги в Пен
сионный фонд, они прежде всего нака
зывают собственных рабочих, а кроме 
того, обирают всех пенсионеров страны.

—  Мы составили так называемый 
черный список предприятий, которые по 
состоянию на 1 января 2004 года име
ют наибольшие долги перед Пенсион
ным фондом, а это около 100 структур. 
Например, ОАО “Мебельный комбинат 
“Стрый” (Стрый Львовской области), 
мебельная фабрика в Ивано-Франко
вске и ООО “ТМ-Термо” (Долина Ива- 
но-Франковской области) задолжали 
почти по миллиону гривен, ОАО “Вес
та” (Червоноград Львовской области) — 
404 тыс. грн., торговый комплекс "Крис
талл” (Константиновка Донецкой обла
сти) —  2,5 млн. грн., а лизинговая ком
пания “Облагролизинг” (Харьковская 
область) —  3,5 млн. грн. Я уже говорил, 
что средняя пенсия состоит не из сред
нестатистической средней зарплаты, а 
из реальных денег, поступающих в Пен
сионный фонд. Перечисленные пред
приятия по сути лишают наших граждан 
возможности получать более высо
кие пенсии. И таких предприятий по 
стране, к сожалению, сотни и сотни.

— Государство борется с должниками?
— Пенсионному фонду помогают 

налоговики, а когда и “мытари” оказы
ваются бессильными, приходится обра
щаться в суд. В прошлом году в суды 
были отправлены материалы на 943 
руководителей, из которых 56 привле
чены к уголовной ответственности. С 
1029 директорами расторгнуты контрак
ты, на 26 110 человек наложены адми
нистративные штрафы, причем 3200 
директоров и бухгалтеров деньги в виде 
штрафов уже выплатили*. 

ПЯТЬ УКАЗОВ ПРЕЗИДЕНТА

— Пенсионеры жалуются на слож
ные расчеты, приведенные в законе 
о пенсионном страховании. Они так
же спрашивают, можно ли брать для 
расчета пенсий период работы в со
ветские годы. Например, художник- 
оформитель с 1980 по 1985 годы по
лучал ежемесячно 300 советских руб
лей. Какая у него будет пенсия?

— В законе речь идет о 60 “не
прерывных” календарных месяцах. 
Какие именно 5 лет выбрать, каждый 
человек решает сам, никаких огра
ничений на этот счет нет. Чтобы под
считать, на какую пенсию может рас
считывать ваш художник-оформи
тель, сделаем следующее. Допус
тим, в тот момент средняя зарплата 
в СССР составляла 100 рублей, а он 
получал, как вы утверждаете, 300. 
Разделим 300 на 100 и получим ко
эффициент расчета 3. Человек по
шел на пенсию в 2004 году, а сред
няя зарплата в экономике за 2003 
год, допустим, 400 грн. Умножим 400 
на 3 и получим 1200 — это базовая 
сумма расчета пенсии. Как извест
но, каждый год рабочего стажа рав
няется 1 %. Будущий пенсионер от
работал 30 лет, то есть его коэффи
циент составил 30 % (0,3). Умножив 
1200 на 0,3, получим 360 грн. Такая 
пенсия ему и будет насчитана.

— Поговаривают, что чиновники 
при подготовке пенсионной реформы 
себя не обидели.

— Пенсия чиновника состоит из 
двух частей. Первая — страховая, ко
торая начисляется так же, как и всем 
рабочим, с его заработка, и вторая —- 
из госбюджета. В стране сегодня 12,4 
млн. пенсионеров, из которых 44 тыс. 
человек — госслужащие. Грубо гово
ря, на 1 000 рядовых граждан приходит
ся 3 чиновника. Подавляющее количе
ство бывших госслужащих это на
родные судьи, председатели сельских 
и районных советов и т. п. Этим я хочу 
сказать, что чиновников (в том смыс
ле, который привыкли вкладывать в это 
слово люди) в Украине очень мало. И 
говорить о том, будто они получают 
огромные пенсии, не приходится, во 
всяком случае пенсии чиновников не 
идут ни в какое сравнение с пенсиями 
научных работников, имеющих высо
кие ученые степени и звания.

— Не пора ли устранить половую 
диф ф еренциацию пенсионеров? 
Мужчины в Украине уходят на пенсию 
в 60 лет, а женщины — в 55. И при 
этом первые в среднем живут 62, вто
рые — 73 года. Получается, что силь
ный пол даже не успевает порадо
ваться заслуженному отдыху.

—  Средний возраст пенсионера в 
Украине составляет 65,4 года. Причем 
мужчины, достигшие пенсионного воз
раста, живут 10 — 13 лет, а женщины
— 10 — 15. Согласно статистике, 
мальчиков роадается больше, чем де
вочек, а к 30 годам эти показатели вы
равниваются. В возрасте от 30 до 60 
лет мужчин становится меньше, чем 
женщин, идет основная убыль мужс
кого населения страны. Кстати, в на
стоящее время вопрос о повышении 
пенсионного возраста ставится в США 
и Европе в связи со старением насе
ления. Однако мы на это не пошли, 
понимая, к каким социальным послед
ствиям приведет такой шаг.

В заключение скажу, что пенсионная 
реформа в Украине вряд ли бы состоя
лась, если бы не пять указов Президен
та, заложивших ее основу. Первый ка
сался ответственности банков за непро
порциональные отчисления в Пенсион
ный фонд при выплате зарплаты, вто
рым указом был создан персонифици
рованный учет, третьим введены допол
нительные ставки уплаты в Пенсионный 
фонд (отчисления с продажи валюты, 
автомобилей, ювелирных изделий, не
движимости, услуг мобильной связи, 
что, кстати, дало возможность собрать 
более 6 млрд. грн.), в четвертом речь 
шла о передаче Пенсионному фонду 
функций по назначению и выплате пен
сий, а пятый предусматривал выплату 
пенсий через банки.

Справка: В бытность Виктора 
Ющенко премьер-министром в парла
мент за его подписью в 2000 году по
ступил законопроект о пенсионной ре
форме, предусматривающий поэтап
ное повышение пенсионного возраста 
до 65 лет. Причем в этом документе 
вопрос о перерастете “старых” пенсий 
даже не ставился. Народные депута
ты Украины законопроект отклонили.

Владимир КОЛЫЧЕВ, 
еженедельник “2000”

ЗАЛОГ ПОВЫШЕНИЯ 
у р о в н я  ж и зн и  -  

В УВЕЛИЧЕНИИ ЗАРПЛАТ
Доходы наших граждан, в основном, ограничиваются теми суммами, за 

которые они раз или два в месяц расписываются в платежных ведомостях. С 
размерами этих сумм люди связывают и возможность ежедневного удержа
ния на плаву, и обеспечение завтрашнего дня.

Поэтому усилия правительства Виктора Януковича, определившего глав
ным приоритетом своей деятельности улучшение качества жизни в Украине, 
направлены, прежде всего, на увеличение стоимости труда. Эта задача на
звана одной из главных на текущий год и во второй Программе деятельности 
Кабинета Министров “Последовательность. Эффективность. Ответствен
ность”. Премьер-министр уверен, что ускоренным темпам экономического 
развития должно соответствовать существенное повышение заработной 
платы во всех отраслях и регионах. И долг исполнительной власти всех уров
ней — обеспечить выполнение этого требования самой жизни.

Решение этой проблемы будет осуществляться по следующим направ
лениям.

Во-первых, в связи с начавшейся с нового года налоговой реформой, 
введением единой 13-процентной ставки подоходного налога заработная 
плата людей уже увеличилась автоматически. То есть благодаря реформе 
зарплата людей совокупно увеличится почти на 5 миллиардов гривен.

Во-вторых, не менее чем на 15 процентов на протяжении года поднимет
ся заработная плата в производственной сфере. К тому же все, годами 
накапливаемые на предприятиях, долги, а это около двух миллиардов гри
вен, будут возвращены. Причем помимо самой просроченной зарплаты дол
жна выплачиваться и компенсация. Если же она не будет предоставляться, 
то действия должников могут быть обжалованы в судебном порядке.

В-третьих, создаются условия для значительного повышения заработной 
платы аграриям, у которых она сейчас наиболее низкая в стране. И выплачи
ваться эта зарплата будет исключительно деньгами. Премьер-министр счи
тает, что для обеспечения достойного вознаграждения селян за их нелегкий 
труд нужно, чтобы составная заработной платы в себестоимости сельскохо
зяйственной продукции не отставала от мировых стандартов. Для введения 
этой нормы соответствующим министерствам уже поручено подготовить не
обходимую законодательную базу.

В-четвертых, не менее чем на четверть, на протяжении года увеличатся 
должностные оклады учителей, врачей, ученых и других работников бюджет
ной сферы. Уже в первом квартале они возросли почти на 11 процентов. А 
впереди у этой категории наших граждан переход во втором полугодии к оп
лате труда на основании Единой тарифной сетки. Он позволит определять 
суммы заработков в соответствии с должностями и квалификациями.

В-пятых, не с ноября, как предусматривалось, а с сентября до 237 гривен 
повысится минимальная заработная плата, которая является основным ис
точником существования для определенного количества населения. Ее рост 
продолжится и в последующие годы вплоть до выравнивания в 2007 году с 
прожиточным минимумом, уровень которого за это время также поднимется. 
Следует отметить, что ежегодное увеличение суммы прожиточного миниму
ма, как социального стандарта, будет реально отражаться на повышении “при
вязанных” к нему минимальной заработной платы и стипендий.

В-шестых, с 1 июля более чем вдвое увеличатся стипендии студентов и 
учащихся профессионально-технических училищ, являющиеся своеобразной 
формой оплаты труда по овладению знаниями и квалификацией.

В-седьмых, увеличению доходов населения будет способствовать суще
ственное повышение составной оплаты труда в структуре валового внут
реннего продукта, рост которого впервые за годы независимости предпо
лагается на уровне 9,5 процента. То есть речь идет о том, чтобы посред
ством увеличения составной оплаты труда в себестоимости изготовленной 
продукции и в валовом внутреннем продукте обеспечить доступ как можно 
большего количества наших сограждан к полученным в стране экономи
ческим результатам.

Премьер-министр уверен, что недалек час, когда посредством увеличе
ния зарплат, являющихся, кстати сказать, прямым или косвенным источни
ком и для других денежных выплат населению, в Украине удастся достичь 
стандартов жизни, которыми отличаются цивилизованные страны.

Егор ТАРАНЕНКО
Говорят читатели газеты
Юрий Клейчук, служащий:
— Когда говорят о недостаточной эффективности первых шагов пенсион

ной реформы, часто забывают о том, что она —  чрезвычайно важная, но 
только часть социальной политики, проводимой правительством Виктора 
Януковича. Достигнув значительных успехов в решении макроэкономических 
задач, Кабмин сосредоточил свою деятельность на том, чтобы каждый граж
данин почувствовал на себе, что он живет и работает в стране, которая ус
пешно развивается. Предусмотренные программой правительства экономи
ческий подъем, рост реальной заработной платы, создание новых рабочих 
мест позволят перейти к следующему этапу пенсионной реформы — увели
чению минимальной пенсии до уровня прожиточного минимума.

НА ЗАХИСТІ ПРАВ СПОЖИВАЧІВ
За період з 1 січня по 29 березня 2004 року відділом з питань захисту прав 

споживачів, торгівлі та послуг розглянуто 50 скарг від громадян про порушення 
їх прав як споживачів. З них 27 — письмові скарги, 23 — у телефонному режимі.

До кожної скарги надано консультацію згідно з нормами діючого законо
давства. Направлені письмові відповіді на скарги споживачам та письмові 
звернення керівникам підприємств з розтлумаченням норм, які регламенту
ють порядок та умови захисту прав споживачів. Складено 8 заяв установле
ної форми про захист прав споживачів. Роз’яснено юридичні права, обов’язки 
та відповідальність громадян як споживачів, а продавців — як суб’єктів підприє
мницької діяльності.

Вимоги споживачів по скаргах задоволені лише ті, які мають правові підста
ви. За результатами проведеної роботи споживачам відшкодовано кошти в 
сумі 5634 грн.

На сьогоднішній день на контролі знаходиться 3 скарги.
Т. ЩЕРБИНА, завідуюча відділом

з питань захисту прав споживачів торгівлі та послуг



ПРАВА ЧЕЛОВЕКА НА ВЫБОРАХ -  
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 
ПРАВОЗАЩИТНИКОВ

31 марта — 1 апреля в Киеве прошел форум общественных правозащитных 
организаций "Права человека на выборах", в работе которого приняли участие 
представители Славутичского городского отделения Международного общества 

прав человека Вячеслав Пятков и Наталия Ковтуненко. Предлагаем вашему 
вниманию блиц-интервью члена редколлегии "ТС" Олега Федоренко с 

председателем местного отделения МОПЧ Вячеславом Пятковым
— Вячеслав Яковлевич, 

несколько слов о программе 
форума, количественном и 
качественном составе его 
участников.

— Утром 31 марта состоя
лось первое пленарное засе
дание, а во второй половине 
дня началась работа в секци
ях. На следующий день в пер
вой половине дня продолжи
лась работа в секциях, закон
чившаяся презентацией ре
зультатов работы секций на 
заключительном пленарном 
заседании. В конференц-зале 
гостиницы “Русь” собрались 
представители 20 областей 
Украины, Автономной Респуб
лики Крым, городов Киева и 

 Севастополя, международные 
"наблюдатели и почетные гос
ти форума. На мой взгляд, уро
вень форума был весьма пред
ставительным. Достаточно 
упомянуть, что пленарное за
седание первого дня открыва
ли выступления сопредседате
ля Харьковской правозащит
ной группы Евгения Захарова, 
уполномоченного Верховной 
Рады Украины по правам че
ловека Нины Карпачевой, 
председателя Института от
крытого общества Джорджа 
Сороса, исполнительного сек
ретаря Совета украинских пра
возащитных организаций Вла
димира Яворского и других.

В организационном плане 
все прошло практически безуп
речно, не считая мелких инци
дентов при открытии первого 
пленарного заседания. Очень 
удобно, что все материалы фо
рума были собраны на специ
альном компакт-диске, кото
рый получили все участники. 
Работа в секциях была весьма 
плодотворной. Нам удалось 
заручиться поддержкой участ
ников форума в реализации 
ряда таких местных инициатив, 
как создание правовой юриди
ческой библиотеки и проведе
ние мониторинга судебной си
стемы. Необходимость такого 
мониторинга объясняется тем, 
что представители отечествен
ного правосудия зачастую сто
ят на страже интересов пред
ставителей власти, а отнюдь 
не закона и правовых интере
сов рядовых граждан.

— К ста ти , о гл а в н о й  
“ жертве” упомянутых инци
дентов. Именно перед нача
лом этого форума Джорджа 
Сороса облили майонезом 
р е б я тки  из о р га н и за ц и и  
“ Братство” , возглавляемой 
небезызвестным Дмитрием 
Корчинским. Лично мне не 
верится, что данны е прово
кации со стороны  “ бойцов” 
п р о п а га н д и с т а  канал а  
“ 1+1” были случайными. На 
ваш взгляд, чем объясняет
ся интенсивная критика Со
роса в украинских СМИ?

— Не возьмусь дать одно
значную  оценку действий 
фонда Сороса в Украине, так 
как очевидно, что у него есть 
свои собственные сверхцели

и сверхзадачи. И не факт, что все 
они совпадают с моим собствен
ным видением алгоритма ста
новления гражданского обще
ства и отношений между наро
дом и властью. Однако совер
шенно очевидно, что отношения 
между Соросом и украинской 
властью перешли в качественно 
новую фазу. По всей видимости, 
Сорос больше не намерен вкла
дывать деньги в развитие влас
ти украинских чиновников, а на
мерен перенаправить средства 
своего Фонда на усиление меха
низмов гражданского контроля 
за самой властью. Понятно, что 
деньги Сороса теперь будут 
“проходить мимо кассы” чинов
ников, и представителям власти 
такой “расклад” не по вкусу.

Обратите внимание на девиз 
самого форума и основные темы 
работы в секциях: “Правовая за
щита прав избирателей", “Мони
торинг соблюдения прав челове
ка во время выборов”, “Информа
ционная и просветительская де
ятельность во время выборов". 
Из этого следует, что в год про
ведения президентских выборов 
основное внимание правозащит
ников будет сконцентрировано на 
защите прав и интересов рядо
вых избирателей и обеспечении 
прозрачности проведения выбо
ров. Фонд Сороса, будет обеспе
чивать финансирование ряда 
программ по наблюдению за из
бирательным процессом Ряду 
представителей нынешней влас
ти, заинтересованных в продле
нии своих полномочий, присталь
ное внимание международной 
общественности к проведению 
выборов совсем ни к чему. Отсю
да и критическое отношение ук
раинской власти к Соросу как 
одному из главных финансовых 
вдохновителей по реализации 
правозащитных программ.

— Если говорить об итогах 
проведенного форума, то есть 
ли у нас, рядовы х граждан, ка
кие-то гарантии того, что будет 
об еспечен  м е ж д ун а ро д н ы й  
контроль за проведением пре
зидентских вы боров и соблю 
дением прав избирателей?

— В нынешней реальности 
есть только одна гарантия того, 
что отечественные правозащит
ники не останутся без работы при 
любом режиме власти. По боль
шому счету, развитие гражданс
кого общества и укрепление норм 
права начинается не с междуна
родного контроля, а с самосозна
ния отечественной элиты. И пока 
наша политическая и культурная 
элита самостоятельно не "дозре
ет” до того, что защита прав ря
довых граждан является основ
ным приоритетом деятельности 
государства Украина, до тех пор 
международный контроль будет 
выполнять всего лишь функцию 
учета случаев нарушений прав и 
интересов рядовых граждан.

— Есть ли отличия в работе 
наших и зарубежных правоза
щитных организаций?

— Работа зарубежных право
защитных организаций построе
на больше в морально-духовной

сфере: социально-правовая под
держка наркозависимых и ВИЧ- 
инфицированных лиц, защита 
прав, культуры, этноса нацио
нальных меньшинств, защита 
флоры, фауны и природы в це
лом, то есть работа направлена 
на улучшении качества жизни. 
Защите законных прав и свобод, 
ответственности перед законом 
тоже уделяется внимание, но раз
ница в том, что верховенство пра
ва стоит в тех странах изначаль
но во главе угла, в основании 
фундамента государственного 
строительства. В нашей стране 
про экологию, флору и фауну го
ворят редко и мало или вообще 
не говорят. У нас говорят о Кон
ституции, о законодательстве, 
стоящих в фундаменте государ- 
ства, и наши граждане вместо 
того, чтобы пользоваться Консти
туцией и законами Украины, как 
достоянием республики, вынуж
дены добиваться, чтобы законы 
выполнялись. На протяжении 
всего срока украинской независи
мости продолжаются поиски пре
словутой Национальной Идеи. Ее 
ищут во всем и везде, причем со 
стороны нашей власти это напо
минает попытки “найти пятый 
угол в комнате”. Считаю, что на
циональная идея —  это прежде 
всего человек-гражданин, это его 
семья —  первичная ячейка, его 
созидательный труд на благо 
себя, своей семьи и всего обще
ства в целом На развитие чело
века, как свободной личности, 
должна работать государствен
ная машина, а не человек-граж- 
данин работать на государство, 
которое не выполняет элемен
тарных обязательств перед ним.

— А какие приоритеты дея
тел ьн ости  будут  у м естны х 
правозащитников?

— Те же, что и раньше, — за
щита правовых интересов рядо
вых славутчан. В начале этого 
года с помощью местной власти 
нам удалось открыть правовую 
общественную приемную в Ин
формационном центре Славути
ча. Следующим шагом в деле 
улучшения правовой помощи яв
ляется совершенствование на
шей организационной и матери
альной базы: создание юриди
ческой библиотеки, приобрете
ние компьютерной техники и т.д.

10 апреля члены нашей орга
низации проводили субботник — 
наводили порядок в нашем офи
се, обустраивали территорию. В 
то же время за оградой Инфор
мационного центра несколько 
компаний “плодотворно” прово
дили время за распитием спирт
ных напитков. Как видим, у каж
дого человека есть свои сугубо 
личные приоритеты в построении 
жизненных ценностей. Хотелось 
бы, чтобы приоритеты правоза
щитного движения были близки 
и понятны большинству славут
чан и жители города наконец пе
рестали жить по принципу “моя 
хата с краю”...

— Не является ли помощь 
местной власти залогом буду
щих нравственных “ компромис
сов”  представителей МОПЧ с го

родской администрацией?
— Надеюсь, что нет, хотя та

кие сомнения вполне обосно
ванны. Естественно, что расши
рение сотрудничества в укреп
лении материальной базы на
шей организации рано или по
здно нас поставит в зависи
мость от воли местных чинов
ников, поэтому мы сознательно 
отказались от той материаль
ной помощи, которую нам пред
лагали представители исполко
ма. Надеемся, что вопросы 
создания юридической библио
теки и приобретения компью
терной техники нам удастся ре
шить собственными силами. То 
есть славутчане могут не сомне
ваться, что мы будем и в даль
нейшем оказывать правовую 
помощь в вопросах, касающих
ся конфликтных ситуаций граж
дан с местной администрацией.

— Что нового по судеб
ным делам, связанным с ус
лугами кабельного телеви
дения?

— Судебное решение по 
делу пенсионера Коржавина 
против незаконных решений ис
полкома и городского совета об
жаловано представителями от
ветчика и в ближайшее время 
будет рассмотрено в апелляци
онном суде. А судебное реше
ние местного суда по иску пен
сионера Швеца против ТОВ 
ТРО “Палви”, которое мы счи
таем, мягко говоря, необъектив
ным, также будет обжаловано в 
апелляционном суде. Кстати, 
первое дело рассматривается в 
судебных инстанциях уже боль
ше года, а второе на протяже
нии полугода.

— Какова ситуация с окон
чательным приговором ви
н о в н ы м  по наш умевш ему 
делу Ивашова?

—  Буквально на днях в Вер
ховном Суде состоялось рас
смотрение апелляции бывшего 
участкового с просьбой о смяг
чении наказания— приговор об
ластного суда оставлен в силе. 
Решается вопрос о привлечении 
к уголовной ответственности суд
медэксперта Железняка, прича
стного к оформлению липовых 
судмедэкспертиз.

— Р ассм отрение каких  
дел стоит на “ повестке дня” ?

— Очень сложным обещает 
быть дело по факту сомнитель
ной деятельности белорусской 
таможни, причастной к изъятию 
автомашин граждан Украины. 
По сути, речь идет об отлажен
ной цепочке по незаконному от
чуждению личного имущества 
наших граждан. В настоящий 
момент мы пытаемся устано
вить всех жертв этой таможен
ной вакханалии. В данном слу
чае будет очень уместным ка
ламбур: “Гуртом легче и батьку 
бить”...

— Каков режим работы  
общественной приемной?

— Юридические консульта
ции для граждан проводятся 
каждый четверг, с шести до 
восьми вечера. Тел. 2-53-33.

Славутич, апрель 2004 г.

список злостных
НЕПЛАТЕЛЬЩИКОВ ЗА 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ 
УСЛУГИ

.N't
п/п

Ф . І І . О Адрес Сумма долги 
на 01.04.04

І Коханец Сергеи Владимирович Таллиннский 7/24 14235.33
2 Тимошенко Полина Владнмнровна Рижский 29/6 8871.38
3. Свердличенко Нина Александровна Вильнюсский 6/27 7814.10
4 Пахарь Андреи Владимирович Киевский 1/44 7163.79
5. Черевашко Ирина Ивановна Киевский 1/106 10508.40
6 . Банникова Лариса Ивановна Киевский 2 /91 ( 2 ) 12240,50
7. Хрулева Татьяна Владимировна Киевский 6/57 9962.50
8 Федотов Александр Николаевич Киевский 6/66 10365,21
9. Шибанова Ольга Ивановна Киевский 7/63 12220,40
10. Чернацкая Ирина Владимировна Киевский 8/4 11572,75
11. Пархоменко Юрии Григорьевич Киевский 8/44 8405,57
12. Ваганова Елена Анатольевна Ереванский 2/39 7547.52
ІЗ Петросян Самвел Сергеевич Ереванский 4/18 7653.10
14 Разенков Денис Дмитриевич Ереванский 4/106 9006.28
15. Теплов Евгений Павлович Бакинский 2/21 •10094.24
ІО. Светлицкая Галина Федоровна Бакинский 2/37 7497.47
17. Булькова Ирина Николаевна Бакинский 6/14 7753.81
18 Приходько Татьяна Николаевна Тбилисский 3/46 7582,21
19. Сокрутницкая Нина Петровна Тбилисский 5/27 7489.17
20. М ишко Федор Федорович Белгородский 9/103 10018,92
21. Гладнева Елена Валерьевна Ленинградский 1/21 9614.19

Танаев Сергей Павлович Ленинградский 5/51 9745.93
Лунева Любовь Ивановна Московский 7/24 9177.45

24 Соловьев Алексеи Владимирович Московский 11/36 11126.44
25 Кобоев Сергей Александрович Московский 11/78 N430.70
26. Кармазина Татьяна Александровна Московский 11/84 14322,90
27. Бельченко Тамара Ивановна Московский 13,25 9819.93
28 Осяев Виктор Васильевич Московский 16.11 16037.00

"ДЕЛОВАЯ ЖЕНЩИНА 
СЛАВУТИЧА" -  

КОНКУРС ЗАВЕРШЕН!
9 апреля состоялся заключительный 

этап городского литературного конкур
са среди старшеклассников на лучшую 
газетную публикацию "Деловая жен

щина Славутича". Конкурс проводился 
по инициативе общественной организа

ции "Центр развития сообщества"

Майже рік Центр розвитку громади поряд з великою громадсь
кою діяльністю займався організаційно-методичною підготовкою 
щодо створення міської кредитної спілки. На сторінках загальном
іської газети славутчани постійно отримували інформацію про 
етапи цієї роботи. З приємністю можна повідомити, що кредитна 
спілка народилася. Вона офіційно зареєстрована як фінансова 
установа. Тобто організація “Партнер” може розпочати кр е д и т у ' 
вання своїх членів. Такі фінансові операції вже можливі з 20 квітня 
2004 року.

Цель конкурса заложена в 
его названии — оценка роли и 
места женщины в социально- 
экономической жизни обще
ства, а также популяризация 
среди молодежи идеи актив
ной жизненной позиции. Как 
призналась перед прочтением 
творческих работ одна из чле
нов главного жюри Валентина 
Дарнопых (координатор проек
та и, несомненно, самая насто
ящая business-woman), “очень 
интересно узнать отношение к 
этой теме молодых, считают ли 
они, что стремление стать де
ловой женщиной — это путь 
достижения и развития, или же 
они думают совсем иначе...” .

На первом этапе сочинения 
ребят рассматривали оргкоми
теты школ и лицея, в которых 
они учатся, а затем лучшие из 
них были направлены для 
оценки главного жюри, которое 
и подвело окончательные ито
ги. Основными критериями, по 
которым оценивались работы, 
были полнота раскрытия темы, 
самобытность и самостоятель
ность мысли, грамотность из
ложения.

И, в общем, не удивитель
но, что в финал конкурса выш
ли только девушки— в раскры
тии темы деловой женской ак
тивности они были более убе
дительны, чем юноши, навер
ное, потому, что все, о чем они 
писали, напрямую касалось их 
самих и их будущего. При всем 
разнообразии подходов к осве
щению темы, разности жанров 
и индивидуальности все кон- 
курсантки ясно и уверенно 
вы сказали одну главную 
мысль: настоящая деловая 
женщина должна гармонично 
совмещать в себе качества 
лидера и борца с тем, что за
ложила в нее природа, — тер
пеливостью, мудростью, не
жностью. А  в качестве иллюс
траций к своим теоретическим 
размышлениям девушки рас
сказали о тех, кто служит для 
них примером, — о деловых 
женщинах Славутича.

А теперь о самом главном
— кто же назван победителем? 
Это ученица 11 -А класса СОШ 
№4 Нина Бондаренко. Ее ра
бота “Ділова жінка Славутича” 
признана лучшей как наиболее 
полно отвечающая всем оце-

ночным критериям.
Остальные финалистки по

лучат награды за победу в сле
дующих номинациях:

- “За яркую публицистич
ность и самостоятельность 
мышления” — Наталья Кале
дина, 10-А класс

СОШ №3 (“Д ілова жінка 
Славутича”).

- “За оригинальность жан
ра публикации” — Наталья 
Пласконь и Ксения Скирта, 34 
гр. лицея (“Все обов’язково 
вийде”).

- “За лучшее творческое 
размышление” — Алла Щер
бак, 10-А класс СОШ №2 
(“Ділова жінка Славутича").

Кроме этого, отмечена пуб
ликация Дарины Тарасенко, 
ученицы  13 группы лицея 
(“Одержима працею”). Приме
чательно, что эта работа рас
сматривалась как внеконкурс
ная (Дарина учится на 1-м кур
се лицея, что соответствует 9 
классу общеобразовательной 
школы, а по условиям конкур
са его участниками могли быть 
старш еклассники  10 — 11 
классов). Но здесь члены 
жюри были единодушны— та
кое яркое и самобытное сочи
нение нельзя было оставить 
без внимания.

Награждение финалистов 
состоится на ближайшем об
щественном совете. Организа
торы конкурса благодарят всех 
его участников, а также их 
творческих наставников и ра
ботников городского отдела 
образования, которые оказали 
большую методическую по
мощь.

А главный итог конкурса, 
который не зафиксирован на 
бумаге, но от этого не менее 
реален: Славутичу — быть. 
Уверенность и оптимизм этого 
заявления базируются на фак
тах очевидны х —  сегодня 
очень многие молодые горожа
не занимают активную жизнен
ную позицию, умеют самосто
ятельно мыслить, готовы жить 
и работать во имя будущего. 
Это как нельзя лучше проде
монстрировали все финалис
тки конкурса.

А  как они это сделали, луч
ше увидеть своими глазами— 
читайте следующие номера га
зеты “Теледень-Славутич”!

КРЕДИТНА СПІЛКА "ПАРТНЕР" ЗАРЕЄСТРОВАНА ЯК ФІНАНСОВА УСТАНОВА
Для членів цієї спілки, а їх на сьогодні налічується 73 чоловіки, 

будуть надаватися кредити як на споживчі потреби, так і ізнес- 
кредити підприємцям для розвитку бізнесу. 30 березня подані 
документи для отримання ліцензії, яка необхідна ще для окремої 
фінансової послуги — залучення коштів членів кредитної спілки 
на депозитні рахунки.

Члени міської громади за тел. 3-00-38 можуть отримати всю 
необхідну інформацію щодо послуг та діяльності кредитної спілки 
“Партнер" .



БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХ ЗАВИСИТ ОТ ВСЕХ НАС
Всемирный день здоровья в 2004 году посвящен проблеме безопасности на дорогах

ПОСЛАНИЕ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ВОЗ 

Д -Р А  ЙОНГ-ВУК ЛИ

Слишком часто безопас
ность на дорогах рассматрива
ется как чисто транспортный 
вопрос, а не как вопрос обще
ственного здравоохранения, а 
случаи дорожно-транспортно
го травматизма относятся к 
числу несчастных и как бы не
избежных случаев, хотя на са
мом деле большинство из них 
могли бы быть предотвраще
ны. Именно из-за такого отно
шения во многих странах для 
изучения и предупреждения 
дорожно-транспортного трав
матизма прилагается значи
тельно меньше усилий, чем 
для изучения и предотвраще
ния болезней, наносящих су
щественно меньший ущерб.

На дорогах нашей планеты 
около 140 000 человек ежед
невно становятся жертвами 
дорожных происшествий, из 
которых свыше 3000 погибают, 
а около 15 000 становятся ин
валидами на всю жизнь. Каж
дый из зтих пострадавших 
имеет семью, друзей, соседей, 
коллег или одноклассников, на 
которых эта трагедия также 
оказывает то или иное воздей
ствие. Семьи пострадавших 
оказываются в трудном эконо
мическом положении, когда 
они либо теряют одного из кор
мильцев, либо начинают нести 
дополнительные расходы, свя
занные с уходом за членом 
семьи, получившим инвалиди- 
зирующую травму.

Фактические данные вызы
вают большую тревогу. Одна
ко даже еще большую тревогу 
вызывает их динамика. Если 
нынешняя тенденция продол
жится, то к 2020 г. число жите
лей нашей планеты, ежеднев
но погибающих или получаю
щих инвалидизирующие трав
мы на дорогах, возрастет бо
лее чем на 60%, и дорожно- 
транспортный травматизм ста
нет одной из ведущих причин 
глобального бремени болез
ней и травм. При этом наибо
лее тяжелым это бремя явля
ется для стран с низким и сред
ним уровнем доходов. На се

годняшний день именно на эти 
страны приходится 90% всех слу
чаев смерти и инвалидизации по 
причине дорожно-транспортных 
происшествий (ДТП). Более того, 
согласно прогнозам, в ближай
шем будущем этот показатель 
возрастет до 95%.

Всемирный день здоровья в 
2004 г. даст нам возможность сфо
кусировать внимание всего мира 
на этой очень важной и быстро 
возрастающей проблеме обще
ственного здравоохранения. В ка
честве ключевой темы этого дня 
мы выбрали девиз “Безопасность 
на дорогах зависит от всех нас”. 
Этот девиз содержит очень важ
ный факт, который позволяет нам 
надеяться на лучшее и сводится 
к тому, что дорожно-транспортный 
травматизм мбжет быть предотв
ращен, если он будет отнесен к ка
тегории серьезных проблем обще- 
ственного здравоохранения и 
если государственные органы и 
другие стороны предпримут для 
его предупреждения все необхо
димые действия.

Страны с высоким уровнем 
доходов первые встали на путь 
моторизации или, как принято 
говорить, автомобилизации об
щества, и они также первыми на 
собственном опыте убедились в 
том, что хотя моторные средства 
передвижения и дают множество 
преимуществ, они также могут 
причинить много вреда, если воп
росам безопасности не будет уде
ляться самое первоочередное 
внимание. Страны, которым уда
лось больше всего достичь в 
деле уменьшения вреда от транс
порта, привлекли множество раз
личных групп из государственных 
структур, гражданского общества 
и промышленности к участию в 
скоординированных программах, 
посвященных изучению, разра
ботке и реализации мер по повы
шению дорожной безопасности. 
В настоящее время в некоторых 
наиболее автомобилизирован- 
ных странах мира отмечаются 
одни из самых низких значений 
смертности от дорожно-транс- 
портных происшествий на 100 
000 населения с ежегодными по
казателями ниже 6,0 и с тенден
цией к их снижению. Напротив, во 
многих других странах соответ

ствующие показатели превыша
ют 28,0 на 100 000 населения.

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ 
ЗДОРОВЬЯ В 2004 Г.

Каждый год, обычно 7 апреля, 
Всемирная организация здраво
охранения (ВОЗ) организует спе
циальное мероприятие, для того 
чтобы отпраздновать годовщину 
своего основания в 1946 г. Каж
дый год для этого выбирается 
какая-то одна тема, связанная со 
здоровьем населения. Проведе
ние данного мероприятия помо
гает повысить осознание важно
сти выбранной темы, лучше по
нять ее, а также провести по ней 
соответствующие обсуждения и 
мобилизовать и скоординировать 
действия по решению выбранной 
проблемы с помощью соответ
ствующих превентивных или ле
чебных мер.

Принять участие в этом ме
роприятии предлагается работ
никам здравоохранения на мес
тном, национальном и междуна
родном уровнях, равно как и всем 
другим людям — от маленьких

детей до самых высокопостав
ленных должностных лиц и пред
ставителей гражданского обще
ства, промышленности и между
народного сообщества. Каждый 
человек может внести важный 
вклад во Всемирный день здоро
вья и достижение его цели, т.е. 
улучшения здоровья населения.

В 2004 г. Всемирный день здо
ровья посвящен дорожно-транс
портному травматизму и мерам, 
позволяющим предупредить дан
ный вид травматизма. Девизом 
этого дня является “Безопасность 
на дорогах зависит от всех нас”, 
суть которого сводится к тому, что 
для обеспечения безопасности 
на дорогах требуются целенап
равленные усилия всех государ
ственных органов и их многочис
ленных партнеров.

ПЕРВАЯ ЖЕРТВА 
АВТОМОБИЛЯ В МИРЕ

Семнадцатого августа 1896 г. 
44-летняя мать двоих детей Брид
жит Дрисколл стала первой в 
мире жертвой автомобиля. Она со 
своей дочерью-подростком на
правлялась на танцевальное 
представление в Хрустальном

дворце в Лондоне. Когда она пе
ресекала примыкающую к двор
цу территорию, ее сбил автомо
биль. Свидетели происшествия 
отмечали, что автомобиль ехал “с 
огромной скоростью”. Вполне воз
можно, что он двигался со скоро
стью почти 8 миль в час (12,8 км в 
час), хотя и не должен был пре
вышать скорость в 4 мили в час 
(6,4 км в час). Молодой водитель, 
демонстрируя новое изобретение, 
бесплатно катал пассажиров и, по 
словам некоторых очевидцев, 
пытался поразить воображение 
юной пассажирки. Во время суда 
ведущий дело следователь зая
вил, что эта трагедия не должна 
никогда повториться.

ЧТО ПРОИЗОШЛО ЗА
ИСТЕКШИЙ ПЕРИОД?

Популярность мототранспорта 
постоянно растет, так как он от
крывает огромные возможности. 
В частности, благодаря мототран
спорту у людей, которые раньше 
редко выезжали за пределы сво
их местных сообществ, открылись 
новые горизонты для приобрете

ния опыта и приложения своих 
сил. Обеспечивая более быструю 
и эффективную перевозку людей 
и товаров, мототранспортные 
средства внесли большой вклад 
в социально-экономическое раз
витие. Однако они приносят не 
только пользу, но и вред в том 
числе для здоровья людей. Поми
мо миллионов и миллионов слу
чаев смерти и травматизма, име
ющих место каждый год, мото
транспорт создает ряд других про
блем. В частности, загрязняя воз
дух, он вносит вклад в развитие 
респираторных и легочных забо
леваний, является одной из при
чин уменьшения физической ак
тивности людей, что ведет к ожи
рению и другим проблемам со 
здоровьем. Кроме того, в отдель
ных местах мототранспортные 
средства из-за создаваемого ими 
шума мешают людям работать, 
учиться, отдыхать и даже спать. 
Меры, направленные на умень
шение числа случаев смерти и 
инвалидизации на дорогах нашей 
планеты, косвенно могут также 
способствовать улучшению здоро
вья населения. Так, например, 
если мы сделаем наши дороги бо

лее безопасными для пешеходов 
и велосипедистов, многим людям 
это может помочь начать более ре
гулярно заниматься тем или иным 
видом физических упражнений.

СКОЛЬКО ЛюД Е Й  СТАНОВЯТСЯ 
ЖЕРТВАМИ ДОРОЖНО- 

ТРАНСПОРТНЫХ ПРОИСШЕ
СТВИЙ НА СЕГОДНЯШНИЙ 

ДЕНЬ? КАКОВЫ ТЕНДЕНЦИИ?

Согласно оценкам, в 2002 г. в 
результате ДТП погибли 1,18 млн. 
человек, а еще 20 —  50 млн. полу
чили травмы. Миллионы людей 
были госпитализированы на дни, 
недели или месяцы. У примерно 5 
млн. человек ДТП стали причиной 
инвалидности на всю жизнь. Если 
нынешние тенденции сохранятся, 
то к 2020 г. ежегодное число случа
ев смерти и инвалидности по при
чине ДТП повысится более чем на 
60%, и ДТП займут третье место в 
составленном ВОЗ списке ведущих 
причин глобального бремени болез
ней и травматизма. Следует отме
тить, что в 1990 г. ДТП занимали в 
этом списке девятое место.

НА СТРАНЫ С НИЗКИМ И 
СРЕДНИМ УРОВНЯМИ 

ДОХОДОВ ПРИХОДИТСЯ 
НЕПРОПОРЦИОНАЛЬНО 

ВЫСОКАЯ ДОЛЯ ГЛОБАЛЬНОГО 
БРЕМЕНИ ДОРОЖНО- 

ТРАНСПОРТНОГО 
ТРАВМАТИЗМА

В 2002 г. глобальный показа
тель смертности от ДТП составил 
19,0 на 100 000 человек. В стра
нах с высоким уровнем доходов 
этот показатель был ниже (12,6), 
чем в странах с низким и сред
ним уровнями доходов (20,2). 
Самым низким он был в богатых 
европейских странах, составив в 
среднем 11,0, а в Соединенном 
Королевстве он даже был равен 
5,4. В африканских и восточно
средиземноморских странах с 
низким и средним уровнями до
ходов смертность от ДТП была 
самой высокой, составив в сред
нем 28,3 и 26,3 на 100 000 чело
век соответственно. В 2002 г. на 
страны с низким и средним уров
нями доходов приходилось 90% 
всех лет здоровой жизни, т.е. лет 
жизни, скорректированных с уче

том нетрудоспособности (ин
декс DALY), потерянных в ре
зультате преждевременной 
смерти или инвалидности, 
обусловленных ДТП.

ПРОГНОЗЫ НА БУДУЩЕЕ

При сохранении нынешних 
тенденций к 2020 г. ежегодные 
показатели связанных с ДТП 
случаев смерти и инвалиднос
ти в странах с высоким уров
нем доходов могут снизиться, 
в том числе даже на 30%, в ос
новном благодаря их непре
рывным усилиям по повыше
нию дорожной безопасности. 
Однако в глобальном масшта
бе ежегодное число обуслов
ленных ДТП случаев смерти и 
инвалидности может увели
читься на 60%. Иными слова
ми, ежегодная частота случаев 
смерти и инвалидности повы
сится в странах с низким и 
средним уровнями доходов в 
такой степени, что, несмотря на 
ее снижение в странах с высо
ким уровнем доходов, в гло
бальном масштабе данный по
казатель повысится на 60%. 
Почему же мы наблюдаем 
столь тревожную тенденцию в 
странах с низким и средним 
уровнями доходов? Главные 
причины этого явления включа
ют следующее: численность 
населения в этих странах уве-.- 
личивается быстрее, чем в бо
гатых странах; их жители пере
езжают из сельской местности 
в города, где они становятся 
более зависимыми от мотори
зированного транспорта; стро
ительство новых дорог в под
держку экономического разви
тия; а также тот факт, что все 
большее и большее число лю
дей в этих странах способны 
приобрести мототранспортные 
средства для поездок по этим 
дорогам. К сожалению, эти бы
стрые изменения нё всегда со
провождаются необходимым 
усилением мер по обеспече
нию безопасности на дорогах.

Подготовила к печати 
Майя РУДЕНКО 

(Продолжение в 
следующем номере)

РАЗГОВЕТЬСЯ В СЛАВУТИЧЕ ОКАЗАЛОСЬ 
КУДА ДОРОЖЕ, ЧЕМ В ЧЕРНИГОВЕ

Когда на Страстной неделе довелось то и дело встречать в черниговских магазинах и на рынках 
славутичских знакомых, невольно возникло подозрение, что в городе атомщиков, который по инер
ции все еще считается самым дорогим в Украине, но на самом деле давно не отличается повышен
ными доходами населения, вдруг несколько возросли цены. На поверку — после похода по славу- 
тичским рынкам — оказалось, что цены не возросли, а вспрыгнули на немалую высоту.

Так, накануне праздника молочные продукты подорожали как минимум вполовину. Литровая бу
тылка молока стоила около 2 грн., пол-литровая баночка домашней сметаны “зашкаливала” к “пятер
ке”, творог стоил около 7 грн. за килограмм. Масло сливочное подорожало, примерно, на 1,5 грн.

Соответственно, выросли цены на мясо и мясопродукты. Говядины при детальном рассмотре
нии рыночных столов замечено не было, а вот свинина, которая тоже не была в изобилии, подоро
жала на 2 — 3 грн.

Умилила цена на яйца. Она колебалась от 3,40 грн. за десяток до 3,90 грн. При этом первая 
категория по размерам поразительно напоминала голубиные. В Чернигове же десяток самых круп
ных и свежих магазинных яиц даже непосредственно в преддверии Пасхи стоил не дороже трех с 
полтиной.

Несравнимыми оказались черниговские и славутичские цены на всяческие "пасхальные" спе
ции и аксессуары. Набор наклеек стоил около 2 грн., тогда как в Чернигове — 1,09 грн. в достаточ
но дорогих магазинах системы “Союз”, пищевые красители и эссенции оказались дороже черни
говских на 50 — 60 процентов.

Куда дороже выходили и куличи, выпеченные славутичскими производителями. Полукилограм
мовый стоил от 5 фн. до 5,70 грн. (в Чернигове куличи подобного веса стоили не дороже 3.50 грн.).

В общем, сравнение по ценам оказалось не в пользу Славутича Деньги славутчане, поехавшие 
за более дешевыми покупками, оставили в Чернигове.

 АннаПОЗНЯК

О НАРУШЕНИЯХ ПРАВИЛ РЕАЛИЗАЦИИ ХЛЕБА 
И ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ В ГОРОДЕ
Госсаннадзор провел рейд по проверке соблюдения 

санитарных правил реализации хлеба и хлебобулочных 
изделий в городе, в т.ч. и кремовых изделий

При проверке было установ- хлеба и хлебобулочных изделий, проставлені время и дата изго- 
лено, что, в основном, правила Персонал допущен к работе или товления изделия, что не дает 
реализации хлеба и хлебобулоч- с нарушением сроков медосмот- возможности определить сроки 
ных изделий соблюдаются: про- ра, или без медицинского обсле- реализации таких особо скоро- 
давцы прошли медицинский ос- дования, не обеспечены спецо- ' портящихся продуктов и спо- 
мотр, работают в спецодежде, в деждой, хлеб хранится без упа- собствует возникновению  
отделах или киосках имеются ковки, отсутствует документация вспышки пищевых отравлений 
документы на хлебную продук- на хлеб и хлебобулочные изде- (АОЗТ “Лотос", ЧП Толстикова 
цию с указанием времени и даты лия на рабочем месте продавца, Л.Н.).
изготовления, продукция упако- что влечет нарушение сроков ре- За нарушение санитарных 
вана, выполняются “Правила ализации хлеба и хлебобулочных правил на ответственных лиц 
продажу продовольчих товарів” изделий (Толстиков, Ярмольчук, составлены протоколы и нало- 
№ 237 от 28.12.1994г. (КП “СЧТ”, Ракша). Нарушаются санитарные жены штрафы, 
хлебозавод). нормы и правила при продаже Н. ЧАБАН, главный

Вместе с тем выявлены изделий с кремом: отсутствуют государственный
предприниматели, у которых не документы на реализуемую про- санитарный врач
соблюдались правила продажи дукцию, на коробках с тортами не г. Славутича



РЕЄСТРАЦІЯ СТРУКТУРНИХ УТВОРЕНЬ 
ПОЛІТИЧНИХ ПАРТІЙ

Порядок реєстрації струк
турних утворень політичних 
партій, передбачених статутом 
партії, визначений ст.11 Зако
ну України “Про політичні партії 
в Україні” від 5 квітня 2001 року, 
згідно з якою реєстрацію об
ласних, міських і районних 
організацій або інших структур
них утворень, передбачених 
статутом партії, здійснюють 
відповідні територіальні органи 
юстиції Міністерства юстиції 
України лише після реєстрації 
політичної партії Міністерством 
юстиції України. Після реєст
рації обласні, міські і районні 
організації політичних партій 
можуть набувати статусу юри
дичної особи, якщо це перед
бачено статутом партії. ̂

Політична партія щорічно 
інформує Міністерство юстиції 
України про обласні, міські, 
районні організації партії або 
інші структурні утворення, пе
редбачені статутом партії. Пол
ітична партія також інформує 
Міністерство юстиції України 
про зміни назви, програми, ста
туту, керівних органів партії, їх 
адреси та місцезнаходження у 
тижневий строк після прийнят
тя рішень з цих питань.

Міністерство юстиції Украї
ни оприлюднює щорічно спи
сок зареєстрованих політичних 
партій, їх юридичні адреси.

Реєструючі органи (обласні, 
міські, районні управління юс
тиції) приймають рішення про 
реєстрацію обласних, міських, 
районних організацій або інших

структурних утворень політичної 
партії, передбачених статутом 
партії, протягом 10 днів з дня 
надходження письмової заяви 
від них, завіреної керівним орга
ном політичної партії.

Заява структурного утворен
ня партії підписується керівни
ком цього утворення та обов’яз
ково має бути завірена керівним 
органом політичної партії, тобто 
ставиться печатка (штамп) партії 
та вказується номер та протоко
лу керівного органу партії, де 
розглядалось питання про реє
страцію обласних, міських і рай
онних організацій або структур
них утворень, передбаченихста
тутом партії. За зразок заяви 
пропонуємо взяти форму заяви, 
що затверджена постановою 
Кабінету Міністрів України від 
26.02.1993р. №140, тільки без 
нотаріального посвідчення 
підпису засновника.

Заява може подаватись од
нією особою (засновником або 
керівником) структурного утво
рення політичної партії. В заяві 
не вказується мета діяльності 
обласних, міських, районних 
організацій; засновник або кері
вник обласних, міських, район
них організацій вказує в заяві, 
коли прийнято рішення про їх ут
ворення; також вказує назву ке
рівного органу та юридичну ад
ресу обласних, міських, район
них організацій, необхідність на
дання інформації про керівні 
органи та юридичну адресу обу
мовлену постановою Кабінету 
М ін істр ів  України № 840 від

13.07.2001 року, якою*затвер
джені свідоцтва про реєстра
цію структурного утворення 
політичної партії, та Реєстром, 
де обумовлено внесення заз
наченої інформації до реєстру 
структурних утворень, затвер
дженого наказом М ін’юсту 
№556/7 від 03.07.2001 року.

До заяви додаються копія 
статуту політичної партії, зат
верджена керівним органом 
партії, та протокол установчих 
зборів або конференції, на яких 
було утворено обласну, міську, 
районну організацію або інше 
структурне утворення політич
ної партії та обрано керівні 
органи структурного утворення.

Кошти збору за реєстрацію 
обласних, міських, районних 
організацій або інших структур
них утворень політичної партії, 
передбачених статутом партії, 
відповідно до ст.11 Закону Ук
раїни “Про політичні партії в Ук
раїні”, не стягується.

Міністерство юстиції Украї
ни, його відповідні органи після 
реєстрації видають політичній 
партії, обласній, міській, рай
онній організації партії або 
іншим структурним утворенням, 
передбаченим статутом партії, 
реєстраційне свідоцтво вста
новленого зразка. У разі зміни 
юридичної адреси обласних, 
міських і районних організацій 
або структурних утворень, пе
редбачених статутом партії, та 
назви партії проводиться замі
на свідоцтва структурного утво
рення політичної партії.

Г Р А Ф І К
ОСОБИСТОГО ПРИЙОМУ ГРОМАДЯН КЕРІВНИЦТВОМ ТА ДИ
РЕКТОРАМИ СТРУКТУРНИХ ПІДРОЗДІЛІВ ЦЕНТРАЛЬНОГО 

АПАРАТУ МІНІСТЕРСТВА ЮСТИЦІЇ УКРАЇНИ

Вопрос: Как начисляется заработная плата предпринимат елей -  физических лиц, ко
т орые избрали упрощ енную сист ему налогообложения, для расчета коэффициента за■ 
работ ной плат ы за месяц?

Ответ: Главный специалист управления пенсионного реформирования Минтруда и социаль
ной политики Украины И. Биць отвечает на вопрос на основании п. 3 ст. 40 Закона Украины “Об 
общеобязательном государственном пенсионном страховании”, где приведена формула для вы
числения заработной платы предпринимателей -  физических лиц, избравших упрощенную систе
му налогообложения, для расчета коэффициента заработной платы за месяц:

З = (П х Ч ) : Т
где:
3 -  сумма заработной платы (дохода) застрахованного лица, из которой фактически уплачены 

страховые взносы за месяц, за который рассчитывается коэффициент заработной платы (дохода);
П -  сумма фактически уплаченного соответствующего налога (платы за патент) в расчете на 

соответствующий месяц;
4 -  процент отчислений в Пенсионный фонд от суммы фактически уплаченного соответствую

щего налога (платы за патент), действующий в пределах соответствующего периода;
Т -  размер страхового взноса в солидарную систему соответствующего месяца.
Доход физического лица -  субъекта предпринимательской деятельности для определения ко

эффициента заработной платы (дохода) определяется с учетом размера налога (платы за па
тент), уплачиваемого таким физическим лицом, без увеличения размера налога (платы за патент), 
за членов его семьи, которые принимают участие в его предпринимательской деятельности, и за 
лица, которые находятся с ним в трудовых отношениях.

Для определения дохода члена семьи физического лица -  субъекта предпринимательской де
ятельности учитывается сумма налога (платы за патент), внесенная за одного члена семьи, на 
которую, соответственно законодательству, увеличивается соответствующий налог (плата за па
тент) указанного физического лица -  субъекта предпринимательской деятельности.

Информация предоставлена 
операторами информационной службы 

по вопросам предпринимательства “Горячая линия”

ІНФОРМАЦІЯ ПРО СТАН РИНКУ ПРАЦІ 
ПО М. СЛАВУТИЧУ У  2003 -  2004 РОКАХ



РАК МОЛОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ -  УЖЕ НЕ 
"СПЕЦИФИЧЕСКАЯ ЖЕНСКАЯ ПРОБЛЕМА"

Около двух лет существует 
в Славутиче организация “Дон
на”, объединяющая женщин, ко
торым довелось перенести ма- 
стектотомию (операцию по уда
лению молочной железы), и тех, 
кого чаша сия обошла, ното или 
иное заболевание молочных 
желез у них имеется. Кроме 
того, в организацию входят мед
работники, которые не понас
лышке знают о проблеме.

Славутичская “Донна” вхо
дит в одноименную Всеукраин- 
скую организацию, в числе за
дач которой — психологичес
кая поддержка тех, кому по
ставлен диагноз “рак молоч
ной железы”, помощь в обсле
довании и протезировании. 
Так, 2 апреля 40 славутчанок
— членов “Донны” побывали в 
Киеве, на приеме у признан
ного светила в области онко
логии  мамологии) профессо
ра Валерия Тарутинова. Все 
женщины получили рекомен
дации по лечению имеющего
ся у них заболевания, а троим
— что особенно приятно — 
страшный диагноз был снят.

— Мы хотим поблагодарить 
 через газету всех, кто помог 

   организовать эту поездку, 
Потому что на прием к доктору 
Тарутинову без помощи “Дон- 

” попасть очень сложно. Но 
Н ам не просто было найти 
автобус, оплатить стоимость 
поездки. Мы очень благодар
ны заместителю директора 
АТАССа Александру Копичу, 
первому заместителю славу- 
тичского городского головы 
Владимиру Жигалло, началь
нику отдела социальной защи
ты населения Ольге Семенюк
— без поддержки этих людей 
консультация, скорее всего, не 
состоялась бы, — подчеркну
ла президент славутичской
“Донны” Татьяна Шустова.

Впрочем, разговор с Тать
яной Шустовой и активисткой 
организации Светланой Гра- 
бовец шел не только о благо
дарностях, но и об обычной ру
тинной работе членов органи- 
 ции, и о проблемах, с кото- 

 рыми им приходится сталки- 
ваться ежедневно.
  Прежде всего — о протезиро- 

вании. До последнего вре
мени женщинам, перенесшим 
тяжкую со всех сторон мастек- 
тотомию, предлагался в год 
один протез и один же комп
лект специального белья, ко
торое позволяет протез но
сить. В минувшем году их для 
славутчанок изготовили в Чер
нигове. Сделали быстро и от
носительно недорого, но каче
ство оставляло желать лучше
го. В настоящее время члены 
“Донны” могут получить проте-

Т атьяна Шустова и Светлана Грабовец регистрируют 
собравшихся на консультацию женщин

зы, изготовленные ирландской 
фирмой, и два комплекта белья, 
которые рассчитаны в носке на 
полтора года. Наверное, не надо 
пояснять, насколько упростится 
жизнь женщин, у которых и без 
того более чем достаточно тре
вожных и травмирующих момен
тов, связанных со здоровьем и 
частью женкой привлекательно
сти. Кроме того, “Донна” сегод
ня может помочь и с приобрете
нием специального белья(в том 
числе купальников) для женщин 
после операции за их собствен
ные средства. Причем изготов
лено белье ведущими фирмами.

— Но ведь это такие специ
фические, исключительно женс
кие проблемы —  белье, проте
зирование, да и вообще рак мо
лочной железы... Широкому кру
гу читателей, и особенно муж
чин, эта тема абсолютно не ин
тересна, — заметила я в ходе 
нашего разговора.

— К сожалению, сейчас ра
ком молочной железы страдают 
уже не только женщины. Во все- 
украинскую организацию входят 
уже пять мужчин, проопериро
ванных в связи с этим заболе
ванием, — рассказала Светла
на Грабовец.

И если вопросы протезирова
ния в настоящее время разреше
ны, то остальные проблемы чле
нов организации требуют безот
лагательного решения. Не обес
печена жильем инвалид первой 
группы N, проживающая в обще
житии. У организации нет офиса. 
Последнее особенно важно, учи
тывая, о какой деликатной про
блеме идет речь: ведь многие 
женщины, имеющие сходные 
проблемы, стесняются прийти на 
заседания организации в ее вре
менное пристанище в информа
ционно-представительском цент
ре ЧАЭС (ДК “Энергия”). Прийти 
— почти то же самое, что обна
родовать свое заболевание и 
свою проблему. Кроме того, в 
ближайшее время в Славутич 
ожидается приезд профессора

Тарутинова. Для проведения ос
мотра доктору и его пациенткам 
необходимо, как минимум, поме
щение, где модно раздеться и 
вымыть руки после осмотра. По
мещения нет.

Не решен и вопрос с оплатой 
лечения пациенток. По словам 
С. Грабовец, направленные в 
Чернигов на обследование и 
лечение славутчанки платят бе
шеные деньги: одна химиотера
пия стоит около 800 гривен, и 
нередко требуется 4 — 6 таких 
курсов. Черниговские пациентки 
получают “химию” бесплатно 
(слову, в Черниговском онкодис
пансере эту информацию не 
подтвердили, правда, и не от
вергли однозначно). Кто, когда и 
каким способом должен решить 
эту проблему для славутчанок— 
неизвестно.

С правка . Ежегодно в Украи
не диагностируется 15 тысяч 
случаев заболевания раком мо
лочной железы. Более 20 про
цент ов  —  около 3 т ысяч! —  

ж енщ ин ум ираю т  в т ечение  
года с момента диагностиро

вания этого страшного заболе
вания. Около 40 процентов слу
чаев диагностируются уже на 
ст оль запущ енны х ст адиях, 
что спасти женщину невозмож
но. Лишь 12 процентов обна
руживается на первой стадии, 
когда больную можно не толь
ко вылечить, но и сохранить 
грудь  —  то, что для любой жен
щины является предметом осо
бой гордост и и утрата чего 
для нее практически неперено
симая трагедия. Д ля сравне
ния: в США запущенных случа
ев рака фиксируется не более 
10 процентов. Рак, выявленный 
на первой стадии, в 94 случаях 
из 100 дает полное излечение.

По данным всемирного опро
са женщин, организованного ком
панией “Эйвон"в 2002 году укра
инки гораздо меньше осознают 
необходимость обследования и 
собственной ответственности

за свое здоровье, чем в других 
странах. Ежегодно осмотр  
проходят только 15—  18 про
центов женщин, самообследо- 
вание молочных желез прово
дят только 7,3 процента, а ма- 
мографию—  1, 5 процента.

В среднем в Украине фик
сируется 33 случая заболева
ния раком молочной железы  
на 100 тысяч населения. Если 
учесть, что половина облас
т ей не имеет мамографов, 
эти цифры свидетельству
ют скорее о невыявляемости 
заболевания, чем о его малой 
распространенности. В Евро
пе выявляемость в три раза 
выше, а смертность меньше 
в десятки раз. Черниговщина, 
к  кот орой Славут ич от но
сится т еррит ориально, не 
считается самым неблагопо
лучным с точки зрения забо
леваемости раком регионом. 
Впереди (73,8 на 100 тысяч 
человек) Киев, Донецк, Днеп
ропетровск, Полтава, Крым. 
У нас фиксируется “т олько" 
41,3 случая на 100 тысяч на
селения. Выявленное заболе
вание надо срочно лечить. 
Список препаратов и прочего 
необходимого для операции, 
вы даваем ы й  ж е н щ и н е , н а 
правляемой в стационар, за
частую превышает 1000 грн.

В ф ильме “Ант ираковый  
корпус”, снятом по инициати
ве Украинского образователь
ного центра реформ и благо
творительного фонда “Здо
ровье женщины и планирова
ние семьи", при финансовой 
поддерж ке международного  
фонда “Возрождение" и мис
сии агентства США по меж
дународному развитию в Ук
раине, Белоруссии и Молдове, 
звучит  инф ормация о том, 
что госпитализация в украин

ские онкоцентры тоже сто
ит немало  —  от 100 до 200 
долларов США. Правда, неле
гально. Но если не заплатишь 
—  будешь ждать своей очере
ди на операцию как раз до тех 
пор, когда делать ее будет  
уже абсолю тно бесполезно. 
Не секрет и то, что “опера
ционные и послеоперацион
ные услуги"медперсонала от
нюдь не бесплатны...

— Это не только наша про
блема. От заболевания раком 
молочной железы не застрахо
ван ни один человек, а тем бо
лее проживающий на загряз
ненной территории и работаю
щий на ЧАЭС, — так что в нор
мальных условиях нашей рабо
ты заинтересованы все, — под
черкнули мои собеседницы.

Подготовила 
Майя РУДЕНКО

о б щ е г о р о д с к о й  б и б л и о т е ч н о е
ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЦЕНТР: 

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
Совсем недавно общего

родской библиотечно-инфор
мационный центр отметил 
свое новоселье, и началась 
активная творческая работа.

С 1 марта по 5 апреля в выс
тавочном зале экспонировалось 
собрание работ из кожи Татья
ны Шигеры. Выставку посетило 
огромное количество славутчан. 
Никого не оставили равнодушны
ми прекрасные работы мастера.

30 марта состоялся творчес
кий вечер “Тонкие струны души” 
автора-исполнителя Елены 
Ступниковой. Она рассказала о 
своем раннем творчестве, ис
полнила свои стихи и песни.

2 апреля члены клуба лю
бителей авторской песни 
встречались с поклонниками 
этого жанра. В молодежной 
аудитории звучали песни — как 
новые, так и всем известные — 
в исполнении славутчан Григо
рия Шурши, Михаила Калини
ченко и других участников 
встречи.

7 апреля театральный кол- 
лектив городского  отдела 
культуры под руководством ху
дожественного руководителя 
Татьяны Криворучко, совмес
тно с учащимися ДШИ, пора
довал всех гостей премьерой 
спектакля “Лісова пісня” по 
мотивам произведения Леси 
Украинки. Юные артисты тон
ко и искренне сумели пере
дать всю гамму чувств героев 
произведения.

22 апреля, в 14.00, состо
ится встреча с нашей поэтес
сой Любовью Василевской. В 
преддверии Дня памяти Чер
нобыльской трагедии в ее ис
полнении прозвучит цикл сти
хов на тему “Тревожный звон 
Чернобыля”.

Дорогие славутчане, об
щегородской библиотечно
информационный центр ра
ботает для вас. Мы всегда 
вам рады.

Л. РЫБКА, завотделом 
обслуживания ОБИЦ

УВАГА! ПРОВОДИТЬСЯ 
ВСЕУКРАЇНСЬКА АКЦІЯ 
"ГЕРОЙ-РЯТІВНИК РОКУ"

З 27 січня 2004 року прово
диться Всеукраїнська акція Те- 
рой-рятівник року”. її метою є при
вернення уваги всіх верств насе
лення України до нелегкої, почес
ної та мужньої професії рятівни
ка, а також сприяння формуван
ню довіри громадян до “Народної 
служби порятунку - 01”, вихован
ня молоді на прикладі героїчних 
вчинків наших співвітчизників.

Акція передбачає виявлення 
пересічних особистостей, які про
явили мужність та героїзм під час 
рятування людей, майна, 
ліквідації пожежі, аварії, надзви
чайної ситуації, стихійного лиха,
донесення до широкого загалу фактів та обставин їх героїчних 
вчинків, визнання найкращих серед кращих, і як кульмінація — 
проведення урочистої церемонії нагородження переможців.

Учасником акції Терой-рятівник року” може стати кожний грома
дянин, який під час рятування людей, майна, ліквідації пожежі, аварії, 
надзвичайної ситуації, стихійного лиха проявив мужність і героїзм.

Акція проводиться протягом року. ЇЇ лауреати нагороджуються 
відзнакою Терой-рятівник року”, яка вручається переможцям 
міністром України з питань надзвичайних ситуацій та у справах 
захисту населення від наслідків Чорнобильської катастрофи.

СЛАВУТИЧ СПОРТИВНЫЙ
С 1 по 5 апреля в Славути

че проходил финальный тур
нир II спортивных игр школь
ников Украины по тяжелой ат
летике. В нем участвовали 210 
спортсменов из 23 областей 
Украины. В составе сборной 
команды Киевской области, 
которая в основном состоит из 
учащихся Белоцерковского 
спортивного лицея, выступал 
воспитанник КДЮСШ Славути
ча Алексей Мишко (СШ №3). 
В упорной борьбе Алексей су
мел завоевать бронзовую ме
даль в весовой категории до 77 
кг с результатом в сумме двое
борья 245 кг (115+130). Сбор
ная команда Киевской облас
ти заняла первое командное 
место, опередив финиширо
вавшую второй команду До

нецкой области, на третьем — 
спортсмены Харьковщины.

В личном первенстве выс
тупал еще один наш спортсмен 
— Кирилл Кобылинский (СШ 
№1). Кирилл впервые высту
пал в соревнованиях такого 
ранга, и девятое место среди 
18 участников в весовой кате
гории до 45 кг с результатом 
110 кг (50+60) можно считать 
успешным. Выступление этого 
спортсмена состоялось благо
даря спонсорам Олегу Зотчен- 
ко и Григорию Булавину.

В ближайших планах юных 
тяжелоатлетов— участие в пер
венстве ЦС ФСО “Украина” 28— 
30 апреля в Днепродзержинске 
и первенстве Украины 18 — 22 
мая в Иловайске среди спорт
сменов 1887 г. р. и моложе.

О ТОМ, КАК СОРЕВНОВАЛИСЬ 
ЮНЫЕ ПОЖАРНЫЕ

7 апреля в “ККК” прошел 
конкурс юных пожарных. В нем 
приняли участие пять команд, 
каждая из которых представля
ла свою школу. Судя по реак
ции зала, можно сказать, что 
вечер удался. Перед жюри сто
яла нелегкая задача, так как, 
оказалось, все команды были 
достойны призового первого 
места. Кроме подготовки кон
курсной программы, участники 
представили зрителям множе
ство интересных номеров ху
дожественной самодеятельно
сти. В финале программы зри
тели смогли увидеть выступле
ние танцевального коллектива 
“The Best”.

Так кто же стал победите
лем? Среди четырех школ и 
лицея, первое место заняла 
команда третьей школы "Гид

рант”. Ребята показали хоро
шие знания техники безопасно
сти, правил поведения при по
жаре и мер противопожарной 
безопасности. Было много шу
ток, песен. На ура зрителями 
был принят танец одной из уча
стниц, восходящей звезды па
родийного жанра Карины (к 
слову, нашей коллеги по моло
дежному информационному 
агентству) команды “Гидрант”.

Все команды были награж
дены призами, а победители 
15 апреля отправятся на об
ластные соревнования, на ко
торых будут представлять наш 
город. Мы еще раз поздравля
ем команду с победой и жела
ем удачи в предстоящем кон
курсе. Надеемся, что они зай
мут одно из призовых мест.

Просто Ксюха, МиаС



АРЕНДА "ПО-НОВОМ У"...
(Начало в №15)

СУБАРЕНДА

По условиям государствен
ного Хозяйственного кодекса Ук
раины (ХКУ) в субаренду иму
щество можно будет передавать 
только с согласия наемодателя, 
если иное не установлено зако
ном либо договором. На прак
тике такое согласие может быть 
получено либо путем установле
ния соответствующего условия 
в договоре аренды, либо в виде 
отдельного письма арендодате
ля о согласии на передачу сдан
ного в аренду имущества в су
баренду, либо путем подписа
ния трехстороннего договора су
баренды, содержащего подпись а
рендатора, подтверждающую 

его  согласие на субаренду. Срок 
договора субаренды не может 
превышать срока, на который 
заключен договор аренды. То 

 есть с расторжением договора 
аренды утрачивает свою силу и 
договор субаренды. К договору 
субаренды применяются поло
жения договора аренды.

Наемодатель, который над
лежащим образом выполняет 
все принятые на себя обяза
тельства по договору найма, 
имеет преимущественное пра
во перед другими лицами на 
заключение договора найма 
на новый срок.

Практически такими же, как 
и прежде, остались нормы, ка
сающиеся улучшения аренда
тором арендованной им вещи1. 
Согласно ст. 778-ХКУ, аренда
тор может улучшить вещь, яв
ляющуюся предметом догово
ра аренды, только с согласия 
арендодателя. Если же улуч
шения могут быть отделены от 
объекта аренды (т.е. являются 
физически отделимыми), то 
арендатор имеет право их

изъять. Если же арендатор перед 
производством улучшения вещи 
получил предварительное согла
сие арендодателя, он будет 
иметь право на возмещение сто
имости понесенных затрат или на 
зачет их стоимости в счет платы 
за пользование вещью.

С Согласно ст. 179 ХКУ, ве
щью является предмет мате
риального мира, относительно 
кот орого  м огут  возникат ь  
гражданские права и обязанно
сти. К  недвижимым вещам (не
движимому имуществу, недви
жимости) относят ся земель
ные участки, а также располо
женные на них объекты, пере
мещ ение кот оры х являет ся  
невозможным без их обесцени
вания и изменения их назначе
ния. Движимыми вещами явля
ют ся вещ и, кот оры е можно  
свободно перемещ ат ь в про
ст ранст ве (ст. 181 ХКУ. —  
Прим. редакции.)

Если в результате произве
денных улучшений, осуществлен
ных с согласия арендодателя, 
создана новая вещь, то аренда
тор становится ее совладельцем. 
Данная норма в ХКУ новая. Не 
все юристы на сегодняшний день 
до конца представляют себе все 
возможные нюансы, которые мо
гут возникнуть в будущем относи
тельно произведенных улучшений, 
в результате которых создается 
новая вещь. А  предпринимателей- 
арендодателей, думаем, заявле
ние арендатора об общей соб
ственности на вновь созданную им 
вещь может просто шокировать, 
особенно если арендодатель под
разумевал проведение арендато
ром обычных улучшений.

Совет
Если вы будете выступать 

арендодателем и ваш арендатор 
обратится с просьбой разрешить 
ему проведение улучш ений

объекта аренды, четко согласуй
те с ним перечень работ, кото
рые будут улучшать объект арен
ды, чтобы в будущем вы не были 
“приятно” удивлены требовани
ями вашего недавнего арендато
ра о регистрации совместной 
собственности.

В связи с вышеизложенным 
вполне закономерно возникает 
вопрос: если вещь может быть 
улучшена, то она может быть и 
ухудшена? Как же быть? В соот
ветствии со ст. 779 ХКУ, нанима
тель обязан устранить ухудше
ние арендованной им вещи, ко
торое произошло по его вине. В 
случае невозможности восста
новления вещи арендодатель 
имеет право потребовать возме
щения причиненных ему убыт
ков. Однако арендатор не отве
чает за ухудшение вещи, если 
результатом такого ухудшения 
был ее нормальный износ или 
какие-либо упущения самого 
арендодателя.

РАСТОРЖЕНИЕ 
ДОГОВОРА АРЕНДЫ

Как и любой договор, договор 
аренды может быть досрочно 
расторгнут. Согласно ХКУ, на
емодатель имеет право отка
заться от договора найма и по
требовать возврата вещи, если 
наниматель не вносит арендную 
плату на протяжении трех меся
цев подряд. В данном случае 
договор считается расторгнутым 
с момента получения нанимате
лем уведомления наемодателя 
об отказе от договора найма.

По условиям ст. 783 и 784 ХКУ, 
требовать расторжения договора 
аренды может как арендодатель, 
так и арендатор. В частности, у 
арендодателя есть право требо
вать расторжения договора арен
ды в таких случаях:

- арендатор пользуется ве

щью вопреки договору либо 
назначению вещи;

- арендатор без разрешения 
арендодателя передал вещь в 
пользование другому лицу;

- наниматель своим халат
ным поведением создает угро
зу повреждения вещи;

- арендатор не приступил к 
капитальному ремонту вещи, 
если на него была возложена 
такая обязанность.

Арендатор может выдви
нуть арендодателю требова
ния о расторжении договора 
аренды в следующих случаях:

- арендатор передал в 
пользование вещь, качество ко
торой не соответствует услови
ям договора и назначению вещи;

- арендодатель не выполня
ет свою обязанность относи
тельно проведения капиталь
ного ремонта вещи.

Независимо от причины и 
способа прекращения договора 
аренды арендатор, в соответ
ствии со ст. 785 ХКУ, должен не
медленно возвратить арендода
телю вещь в том состоянии, в 
котором он ее получил, с учетом 
нормального износа, либо в со
стоянии, которое было обуслов
лено в самом договоре. В случае 
если арендатор не выполнит вы
шеуказанного обязательства, 
арендодатель по закону имеет 
право требовать уплаты аренда
тором неустойки в размере двой
ной оплаты за пользование ве
щью за время просрочки. Во из
бежание недоразумений между 
арендодателем и арендатором 
относительно момента возврата 
объекта аренды советуем при 
возврате объекта аренды состав
лять и подписывать акт приема- 
передачи, невзирая на то, что 
ХКУ предусматривает наличие 
такого акта лишь в случае арен
ды недвижимого имущества.


